

EL IDEAL

Periódico Republicano de Gerona

Precios de suscripción

En Gerona y provincia.	1'50 Ptas. trimestre
Resto de España.	2'00 id.
Extranjero.	3'00 id.

PAGO ANTICIPADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Subida de Santo Domingo, núm. 8, 1.^o GERONA

Saldrá cada Domingo

SE ADMITEN ANUNCIOS
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

OTRO ARTICULO DE NAKENS

¿Evolución? no

Así se titula un artículo que publica, esta semana, el genial escritor Don José Nakens en su antiguo periódico *El Molin*.

Es una respuesta clara, sincera y categórica a los que preguntan «do va la nave del partido de Unión Republicana», temerosos de que se la conduzca a los tranquilos mares de la *evolución*.

«No sé—dice el señor Nakens, que haya *evolucionistas* dentro de la Unión Republicana. Y diré más: no debe haberlos. La unión se hizo para un fin concreto y determinado: traer la República por el único medio que puede venir. Y el que predicare y defendiere lo contrario, ese no cabría en la unión.»

«La evolución, posible en ciertas épocas de la Historia y en determinados países, no tiene razón de ser en un pueblo que está en las condiciones de España. Y aun cuando la tuviera, la unión no se pactó para ir por la evolución a la República. La unión ha sido, es y será revolucionaria. A esta condición debe su existencia, y sin esta condición dejaría de existir.»

«Además, ¿qué esperan los defensores de la evolución? ¿Que los monárquicos vayan haciéndose republicanos? Si tras las pérdidas, las ruinas y las vergüenzas que han caído sobre nosotros no lo han hecho, ¿cuando iban a hacerlo? Más fácil sería que algunos republicanos, según se han dado ya ejemplos, se fuesen a la monarquía si tardáramos mucho en traer la República. Y no teniendo aquella esperanza, ¿qué significa entre nosotros la palabra evolución? Todo el que ha querido ser republicano de la víspera, lo es ya. Los que han de serlo después del triunfo, necesitan el triunfo para serlo.»

Hablando luego el señor Nakens, sobre los que cifran sus esperanzas en futuras elecciones añade:

«Oigo también que republicanos de renombre dicen: «En las próximas elecciones traeremos sesenta diputados, y en las siguientes ciento. Y con cien diputados».

«Con cien diputados ocurriría lo mismo que con doscientos y que con ocho ó diez: que en último término habría que acudir al terreno de la fuerza. Treinta y tantos tenemos hoy, y para los efectos de la crítica y de la propaganda, únicos allí posibles en realidad, la mitad han sobrado; y digo esto, porqué a penas han intervenido en las discusiones. Esto aparte de que sospecho que se equivocan al suponer que en otras elecciones iban a venir muchos diputados más de los que hay actualmente. Posible es que resultaran menos, si se verificasen pasado Octubre del corriente año. Antes de esa fecha, quizás se encontrarán razones para convencer al pueblo republicano de que debía votar. Después... después antojásemme que no las atendera, aun cuando existieran y se le diesen.»

¡Conformes de toda conformidad! Si en la pasada campaña electoral, decíamos todos, por creerlo así, en los meetigs y reuniones: «estas son las últimas elecciones que celebra la monarquía» ¿qué diríamos ahora, en nuestros cursos de propaganda, para que los electores creyesen que no les engañamos? Esto es lo que

pensamos y decimos muchas veces cuando nos hablan de nuevas elecciones.

¿Que hacer, pues? Ya lo dice el propio Nakens, al negar la eficacia de la evolución.

Más permitanos ahora el señor Nakens, que le digamos que, de algún tiempo a esta parte, notamos que se halla poseído de cierta candidez. Por que, mire usted que decimos el señor Nakens, gran conocedor de su gente: «No sé que haya *evolucionistas* dentro de la Unión Republicana».

Pero la candidez mayor que notamos en este artículo del señor Nakens ó en lo que dice en el siguiente párrafo:

«El factor principal para empresas como las que vamos a acometer, es el entusiasmo; no se me oculta, pero seguramente no basta. Y en todo caso, no lo sentimos mayor nosotros por traer la República, que lo sienten los rusos por vencer a los japoneses. ¿Y qué hacen? Acumular fuerzas y elementos de todas clases sin precipitación alguna; estudiar bien el terreno sobre el que han de combatir; prevenirse para quedar en condiciones de arremeter (nuevamente si el éxito no respondiera a sus esperanzas; dar cada uno lo que tiene: el rico su dinero y su sangre; el pobre su sangre y el pan de sus hijos.... Por esto puede el general en quien Rusia ha puesto su confianza hacer combinaciones como estrategia y adoptar resoluciones como jefe; lo que no le ocurriría si, tras constantes alardes de entusiasmo, se encontrase sin el apoyo eficaz de todos.... Dispondría de soldados bravos, capaces de arriesgar cien vidas si las tuvieran; mas no podría intentar nada basado en el común sacrificio»

Si tuviéramos que prepararnos para una guerra de nación a nación, cabrían perfectamente el ejemplo y el consejo del señor Nakens; pero una revolución no es una guerra. Y aquí en España lo que hace falta no es hacer, sino deshacer ó poner en actitud pasiva la única fuerza que podría sernos contraria.

Y, para terminar, recordaremos al ahora reflexivo Nakens esta frase de Renán:

«La reflexión no conduce sino a la duda: si los autores de la Revolución francesa, por ejemplo, hubieran exigido un convencimiento previo, fruto de largas meditaciones, todos ellos habrían llegado a la vejez sin haber hecho nada».

COBARDE AGRESIÓN

El sábado de la pasada semana, nuestro querido Director fué objeto de la más baja, ruin y cobarde de las agresiones.

Ni los rufianes más encanallados se presentan tan traidoramente ante un adversario que, como el Sr. Loperena, sabe dar la cara a quien quiere vérsela de frente y presentar el pecho con nobleza jamás desmentida.

Salía nuestro amigo del Teatro de Novedades, en el momento en que bajaban el telón y el público, de pie, aplaudía la escena final del cuarto acto de *El Abuelo*; en la puerta de sali-

da vióse detenido por el federal catalanista Sebastián Fornés, quien tras de dirigirle dos ó tres preguntas en tono de matón, á las que respondió nuestro amigo con la prudencia y la calma de quien no teme ni provoca, atrevióse á levantar la mano amagando un golpe que el Sr. Loperena esquivo con el brazo izquierdo, contestando a la agresión, cuando Fornés se lanzó sobre el envalentonado, sin duda, por la actitud prudente de nuestro Director.

Aun así nada hubiera ocurrido, pues habríase limitado nuestro amigo a sujetar al pobre hombre y entregarlo a la policía. Pero el Sr. Loperena se sintió en aquel momento sujetado por la espalda y vió que Fornés aprovechaba la ocasión para agarrársele al cuello. Indignado entonces por lo miserable de la emboscada, nuestro amigo lanzó de una sacudida al que le cogía por detrás, que era el hijo de Fornés, y con el puño cerrado, resuelto á castigar la infame acometida, descargó golpe sobre golpe en el que, por delante, pretendía aprovecharse de la situación embarazosa en que se hallaba nuestro amigo, viéndose obligado á rechazar, al propio tiempo, al que le acometía por la espalda.

Los primeros que salieron del teatro hubieron de indignarse aun en presencia de la desigual pelea.

Por fortuna hubo golpes para todos y aparte de un arañazo sin importancia, no sacó el señor Loperena de la refriega más que la muñeca y el puño desconyuntados por los certeros golpes que castigaron, como se merecía, la agresión miserable.

Los comentarios del suceso fueron sobrosísimos. Muchos recordaban que no era la primera vez que Sebastián Fornés agredía traidoramente y todos aplaudían el mal suceso de quien acude siempre a la malonera para imponer su mala voluntad.

Sólo los que á diario reciben el mendrugo miserable á cambio del elogio más miserable todavía, con aire de Magdalenas sin cartilla, hufan de los grupos en que se comentaba el hecho y explicaban al oído del primer solitario que encontraban, la divertida ocurrencia.

Debemos aquí dar las gracias á todos los que se interesaron por nuestro Director, que recibió ese día y está recibiendo hoy innumerables pruebas de simpatía y de verdadero afecto.

Y no queremos terminar sin recoger el rumor que hasta nosotros llega de que se repetirá la agresión más cobardemente, más traidoramente, más vilmente preparada.

Pero nosotros advertimos á quien sea, que la rechazaremos más enérgicamente, más virilmente, más brutalmente todavía.

Y no decimos más.

UN SUELTO Y UNA ACLARACIÓN

El suelto es el siguiente, que copiamos á la letra, por que honra á nuestro amigo por venir de quien viene la censura.

Dice el Diario de Gerona:

« Pon fin consiguió ayer ponerse en evidencia el jefe de una de las minorías republicanas de nuestro Ayuntamiento don Julio Piferrer.

Desde que se sienta en los bancos del Consistorio debía estar el concejal republicano esperando la ocasión de dar la nota antirreligiosa que le ha valido la no envidiable fama de que goza entre los suyos; pero por último dió ayer con ella su ojo escrutador, al presentarse una cuenta de pesetas 305'90 las cuales, salvó una partida de cuatro pesetas, eran importe de la cera destinada a las funciones religiosas del voto de San Narciso y Semana Santa.

Opuso su voto individual y único el señor Piferrer a la aprobación de la cuenta y adivinando indudablemente que quedaba al descubierto su pasión sectaria pretendió disfrazarla con una apariencia de razón con una excusa que se la tragarán los analfabetos que ven en el concejal republicano un superhombre, pero que moverá a risa cuando no a lástima a las personas medianamente ilustradas y que piensan serenamente.

Invocando la separación de la Iglesia del Estado, votó el señor Piferrer en contra de los gastos religiosos a que nos referimos, cuando nada tienen que ver las relaciones de la potestad civil y la Religión con el motivo de la cuenta; por que el Sr. Piferrer debiera saber, y no excusa su ignorancia el hecho de no ser hijo de nuestra cristiana tierra, que los gastos que él impugnó, unos son voto de ciudad que agradecida a su patrón S. Narciso instituyó la fiesta que se celebra el 18 de Marzo, y otros son tradicional é inveterada costumbre que de nuestros antecesores heredamos; y aunque la Iglesia estuviera separada del Estado, aun que no existieran las relaciones que hoy unen a ambas potestades en España, no por esto desaparecerían este voto y esta costumbre que libérrimamente, generosamente instituyeron los ciudadanos de Gerona y en representación de los cuales el Ayuntamiento sufraga el importe de la cera que se consume en la iluminación de aquellas funciones religiosas.

Será preciso si acaso, para que tal cosa se logre, que vengan un día estos sectarios a lo Combes, a impedir y anular en nombre de la libertad lo que libre y liberalmente se constituyó; pero somos todavía muy numerosos en Gerona los católicos para consentirlo. Y en cambio el señor Piferrer que hablaba ayer ámpulosamente en nombre de elementos, está solo, muy solo; tanto, que, ni sus compañeros políticos del Consistorio le acompañaron en su voto, sino que al contrario, uno de ellos firmó en comisión su conformidad probando la cuenta, y ni del público que le escuchaba salió el consabido y quizás esperado murmullo de aprobación.

Esto no quita, sin embargo, para que lamentemos el acto del señor Piferrer, y de paso lo recordemos a ciertos electores que, quizás inconscientemente, contribuyeron con sus votos a sentarle en el Ayuntamiento. Estos, allá en su conciencia sentirán indudablemente algo que les mueva a contrición.

Ahora las aclaraciones.

Primera: el señor Piferrer, habló en nombre de la minoría de Unión Republicana al protestar la cuenta de la cera. No estaba solo como supone el diario, pues siempre están con él sus compañeros de minoría y sus correligionarios todos.

El señor Planas que, por sorpresa firmó la cuenta como individuo de la Comisión que dictaminaba, quiso que en el acta constase su adhesión a la protesta del señor Piferrer.

Segunda, y esta debiera ser la primera por su importancia: el señor Piferrer no merece la nota de antirreligioso por lo hecho en el Municipio: es un sistema político el que pregona con sus hechos y con sus palabras; jamás un sistema ó doctrina que tenga nada que ver con la cuestión religiosa.

Nunca ha creído nuestro amigo y correligionario que sea el Ayuntamiento ni ninguno de los organismos políticos, la esfera adecuada para hablar ni mucho menos para debatir los principios que informan las distintas creencias religiosas: allí se va á dar reglas de convivencia social, sin meternos en el fondo de las varias aspiraciones que se agitan en torno.

Católicos muy católicos, no de esos de mentirigillas que cobran por serlo, sostienen el criterio, de separar la Iglesia del Estado; católicos muy católicos, de esos que no emplean como anuncio de sus profesiones su celo religioso, sostienen los mismos principios políticos que nosotros sostenemos y que nuestro amigo defendió al protestar la cuenta que tanto ha dado que escribir al Diario de Gerona.

No era de religión de lo que allí se trataba: era de política.

Si el Diario quiere mezclarlas, él sabrá por que lo hace, y nosotros también.

Respetamos demasiado lo que es esencia de las almas, lo que es norte de la vida, lo que apenas puede encerrarse en humanas palabras sin mancharlo, para traerlo tan abajo, para mezclarlo en un combate de puro positivismo, todo él humano, en que tropezamos

mos á veces con seres abyectos que ponen lo más noble y lo más elevado como muestra de sus tiendas.

Aun no hace mucho tiempo que todos los católicos de sentido común se indignaban leyendo un suelto en que se decía, al anunciar un banquete, celebrado en día de vigilia, por los amigos del Diario, que en él no se promiscuaría.

Esa advertencia de hipócrita, hecha en esta tierra de católicos, es un verdadero ultraje para las creencias de todos.

¿Acaso son aquí una excepción los que no promiscuan?

Era sencillamente la advertencia el producto de la irreligiosidad del señor Masó que convertía en anuncio de sus empresas lo que todos los hombres colocan por encima de las miserias humanas.

Recomendamos al del Diario lo que S. Mateo dice de la oración:

« Cuando oráis, no habéis de ser como los hipócritas que de propósito se ponen á orar de pié en las sinagogas y en las esquinas de las calles para ser vistos: en verdad os digo que ya recibieron su recompensa. »

Pero no tiene la culpa sólo el bueno de Masó, esa Magdalena arrepentida en apariencia, sino quien debiendo hacerlo no impide, con su autorizada palabra, que siga explotando la baja superstición del inconsciente fanatismo.

SECCION LOCAL

A varios vecinos de esta ciudad hemos oido quejarse de las malas cualidades de la leche que se expende para el consumo público y especialmente de la que sirve, á domicilio, algunas payasas que vienen por la mañana á esta plaza. Transmitimos la queja al señor Alcalde, rogándole de las órdenes oportunas para que se proceda, con frecuencia, al análisis de la leche y de toda clase de alimentos y bebidas.

Ha abierto sus puertas al público en la calle de la Cort-Real, número 4, un importante establecimiento, taller y tienda de lampistería, propiedad de nuestro particular y querido amigo D. Alberto Balari, licenciado en ciencias físico-químicas.

Desde hace mucho tiempo, la escalera que conduce de la Rambla de Alvarez al cauce del rio Onyar es un excelente refugio para toda clase de necesitados. Pero desde que fué suprimido el sumidero público que habia en los bajos de las casas consistoriales, ha aumentado extraordinariamente la concurrencia á aquel insano lugar. Y como no hay nada que lo oculte, el espectáculo que se ofrece á la vista del público y especialmente de los que pasan el Puente de Piedra y de los vecinos de la otra orilla del rio es por demás indecente y escandaloso. Además, la acumulación de orines y defecaciones, produce un hedor tan insostenible que los dueños de tiendas y kioscos situados en la acera inmediata á dicha escalera quieren solicitar, de la Alcaldía, su traslado á otro sitio, pues ya no pueden aguantar más.

Esperamos que la autoridad local, velando por la salud y la moral públicas, dictará severas órdenes para que desaparezca aquel foco de infección; pero debemos hacer presente que, para conseguirlo, y exigirlo sería muy conveniente que el Ayuntamiento acordara la construcción de varios sumideros públicos en esta ciudad.

No sabemos por qué motivos el señor Gobernador civil ha mandado que se cierran á las dos de la madrugada, los cafés, tabernas y restaurants de esta ciudad. Comprendemos y aplaudimos que se persiga el juego y no se consienta el escándalo; pero no vemos que para ello sea necesario castigar al que no ha cometido ninguna falta, midiendo á todos con el mismo rasero. ¡Y menos mal que no hubiese privilegiados!

Ha tomado posesión, en Port Bou, del cargo de Administrador Principal de Aduanas de esta provincia D. Marcelino Vázquez Rodríguez, nombrado por R. O. fecha 9 del pasado Marzo. Agradecemos al señor Vázquez el atento B. L. M. que nos ha enviado ofreciéndonos sus servicios, que utilizaremos en beneficio del público, transmitiéndole, desde estas columnas, las justas reclamaciones que suelen presentarse sobre tan importante ramo de la Administración.

Ha fallecido nuestro particular amigo, Don Enrique Grahit, antiguo y probo empleado, oficial primero de esta Diputación provincial. Reciban su esposa é hijas la expresión de nuestro pésame.

Agradecemos á nuestro querido colega Corcho y Tapones de Sevilla la invitación que nos ha enviado para asistir á las ferias de la hermosa capital de Andalucía.

La Casa « Ruinart Père & fils » de Rheims que provee de Champagne á las principales capitales del viejo y nuevo mundo, pues su marca es conocida en todas

partes, ha querido introducir esta marca en España habiendo ya conseguido una gran aceptación en Barcelona.

El representante general para Cataluña es nuestro amigo señor Piera Tossetti, quien ha establecido correspondencias en esta ciudad para la venta del « Ruinart » y á quien esperamos saludar particularmente dentro pocos días y felicitarle por tan honrosa distinción.

En el número próximo nos ocuparemos, con la extensión debida, de la mezquindad cometido por la Diputación provincial, negándose á satisfacer la insignificante cantidad de 100 pesetas á la suscripción iniciada por la « Sociedad Española de Historia Natural » para hacer estudios científicos en las regiones volcánicas de esta provincia de Gerona.

Hoy, domingo, á las 2 de la tarde, se reunirán en el Centro Republicano los repatriados de Ultramar, para tratar sobre asuntos importantes de la Asociación.

La reputada orquesta « La Principal » de Sta. Coloma de Farnés, dirigida por el joven é inteligente maestro Don Enrique Guasch, hijo de nuestro correligionario Don Ramón Guasch de Salt, está contrada, hoy domingo, en Sils, para bailes y sardanas.

Hemos recibido un atento besalamano de nuestro distinguido amigo y correligionario Don Julio Piferrer, ofreciéndonos su despacho de Abogado en la calle de Santa Clara, n.º 12, 2.º.

Agradecemos la deferencia y le deseamos muchos triunfos en su carrera, triunfos que desde luego auguramos, pues nos los hace esperar el vigor, de la inteligencia de nuestro amigo y el brillo de su palabra siempre elocuente.

Tarjetas postales, sellos y retratos republicanos. Los vende Ciriaco Marull. Véase el anuncio de la 4.ª plana.

Hemos recibido una extensa carta de D. Miguel Ros, Director de la compañía dramática « Valero », de San Feliu de Guixols, manifestándonos que son completamente exactas las manifestaciones hechas en este periódico por nuestro Corresponsal de Llagostera sobre la conducta observada con dicha compañía por el Presidente del « Casino Llagosterenense ».

El domingo pasado, con un lleno completo, representáronse en el teatro del Centro Republicano por la Sección Artística de aficionados, el precioso drama *Lo Bor del* y el juguete cómico *A la prevención*. Terminó el espectáculo con un lucido baile de Sociedad.

El Sr. Gobernador civil ha entregado al Juzgado de instrucción el último número de *Voz Pópuli*, semanario de Madrid, por un sulto que publica sobre el juego y la policía de Gerona.

Es cada día mayor la concurrencia del público al Cinematógrafo *El Paralelo*, instalado en la Plaza de la Independencia.

TEATROS. El Principal ha cerrado sus puertas por que la compañía del Sr. Soto ha tenido que ir á cumplir, en el Teatro Vidal de San Feliu de Guixols, compromisos anteriormente contraídos; pero se dice volverá á reanudar sus tareas en el próximo mes de Mayo. Durante este paréntesis, se asegura que vendrán, con su compañía, á dar dos únicas representaciones, María Tubau y Ceferino Palencia.—En el Teatro de Novedades, continúa cosechando aplausos la compañía dramática del Sr. Martí, en la que se distingue notablemente la simpática, discreta y bella Srta. Echevarria, que además de reunir estas cualidades es una artista de verdad. El decorado escénico ha mejorado un poco y el repertorio presentado es bastante escogido.

BANDERILLAS

El periódico de Fornés, en comandita con los catalanistas, dedica esta semana todo su número á la Unión Republicana, para combatirla, y á Fornés para ensalzarlo.

No es mal canchales el que agradece el pan. He aquí el único comentario que se nos ocurre: un refrancito de Sancho.

Pero aun se nos ocurre otra cosa: que ese desgraciado del *Autonomista* sólo agradece el pan presente; del pasado no se acuerda.

Pero del porvenir nos acordaremos nosotros. Es claro: con tan buenos protectores, bajo la capa de Sambola que le cubre á él y al *Diario de Gerona*, no es fácil acordarse de lo que fué y se entrega dichosamente á lo que es.

Pero ¿quién nos desenreda esa madeja federal-catalanista?

Mucho de ideas, mucho de elevación de miras dentro del partido y aparecen comiendo dentro del mismo cuento el célebre h. *Terrible*, el otro h. que no llegó a *Terrible* porque fué expulsado, Masó que si no formó en la Hermandad, pudo haber formado, porque era hombre para eso cuando se llamaba zorrillista, Sambola y demás catalanistas de la cáscara dulce.

¿No es eso un pisto manchego?

Pues no, señor; dicen que son ideas, política elevada y demás mentiras con que no pescan á nadie.

¿Que Fornés dejó la Unión Republicana por que vivió en ella ambiciones y no sabemos cuantas cosas más?

No, la dejó por que aquí hubiera sido uno de tantos, sin que le valiera la treta de hablar de muchos duros para lograr lo que pretendía.

Y entre los otros.... poniéndoles piso, alcanzaba la jefatura de un nudeo imaginario.

Y después, á título de Jefe de lo que no existía, vino en busca de aquellos ambiciosos, mendigando votos que le llevaran al Ayuntamiento.

¿Y cómo miente el bellaco?

Fornés dice *El Autonomista* como nadie ignora, procede del partido federal que acaudillaba Castelar.

Es claro, si hasta Maura habló de eso en su reciente visita á esta capital.

¿Cómo va á ignorar nadie la actitud de Fornés?

Pero lo bueno del caso es que no hay tal federalismo de antaño.

Fornés fué, entró y vino del lado que le empujaron los Consumos.

Esa es toda su elevación de miras en política.

Y el primer convencido Rahola, ó seáse el partido federal.

Pero hay que vivir.

A propósito de un sueltico nuestro, habla de que Pablo Civil ha ido retrocediendo hacia la reacción sin que sean culpables los federales.

Pablo Civil está hoy donde estaba cuando los federales le defendían.

Que hable el interesado.

Portas, ese Portas tan federal, está aún en todo con el Pablo Civil actual, como estaba con el Pablo Civil de ayer.

¿Ha que no habla este otro interesado?

Lo que hay es que hoy como ayer se prescinden entre los federales de esta capital, de las ideas para tener el gustazo de formar un núcleo, aunque microscópico.

¿Y quién sabe para qué más?

Acaso los discípulos de Loyola nos lo explicaran con precisión.

No se nos señalará un sólo acto por el cual aparezcan los federales de aquí como hombres progresivos.

Ni en el Municipio ni en ningún lado; siempre escuchando el bullo cuando el compromiso llega.

¿Con decir que merecen siempre los elogios del *Diario de Gerona*!

Dice *El Autonomista* que nunca rectificamos los rumores que, contra sus correligionarios del Municipio, se esparcen á veces.

Si no nos dan motivo á rectificaciones de esa naturaleza.

En la última sesión se aprobaron los gastos hechos con la venida del Rey, sin que ninguno de los federales viniese á votar en contra.

Sólo la Unión Republicana y dos catalanistas protestaron esas cuentas.

Las de cera también pasaron sin más protesta que la de nuestros amigos.

¿Como hemos de rectificar rumores que siempre toman cuerpo?

Empezó el acto cantando el coro las piezas «Saludo al pueblo» y «Al Mar»; la primera debida de nuestro querido director D. Pedro Sans y la segunda del inmortal Clavé, siendo ambas muy aplaudidas.

Luego se representaron, por algunos jóvenes aficionados, el drama *Dos mártires* y *La butifarra de la libertad* siendo en extremo plaudidos y excelentemente interpretados por todos los actores, especialmente la primera, en la que se distinguieron los señores Valls y Ribas con los papeles de *Ferrándis* y *Bellés* respectivamente. En muchas partes la obra fué interrumpida por las ovaciones del público. Reciban los jóvenes aficionados la más estusiasta enhorabuena y vayan continuando por este camino que es uno de los que conducen á la dignificación del pueblo.

Seguidamente se cantó la pieza «Un Idili» del mencionado Sr. Sans. Si grande había sido el entusiasmo del público hasta este punto del programa, no tuvo limites al escuchar las vibrantes notas de la *Marsellesa* ejecutada por la *Tenora*; larga ovación y entusiastas vítores; hermosos jóvenes agitaban sus pañuelos saludando á los coristas.

A todas estas pruebas de amor al arte correspondemos con un fraternal abrazo y creemos que, como nosotros, esta fiesta quedará grabada con caracteres indelebles en el noble y generoso corazón de aquel público.

Pero á pesar de todo esto, mayor grandeza podía ofrecer la fiesta si hubiesen estado presentes todos aquellos obreros que ¡triste es manifestarlo! más prefieren estar en una taberna que venir á engrosar nuestras filas. Venid obreros, la *Tenora* os espera con los brazos abiertos; no desoigais su llamamiento, venid á cobijaros bajo la bandera del arte y de la virtud, y entonces será cuando con mayor entusiasmo que nunca podremos gritar: ¡ Viva el arte! ¡ Paso al Progreso! ¡ Gloria al inmortal Clavé!

Un corista.

Llagostera.

Ha sido muy censurado que los Maestros públicos de esta villa cerrasen sus escuelas, el día en que nos visitó el ex-Ministro de Agricultura, Sr. Villanueva.

—Parece que pronto será un hecho la fusión del «Centro Obrero Republicano» y la Sociedad «Juventud Republicana Llagostense».

Es lógico que así sea pues ambas sociedades persiguen un mismo fin, y no tienen razón de ser que sus miembros vivan separados. La unión es la fuerza y ante el ideal común, deben olvidarse todas las diferencias personales.

Teniendo en cuenta estos consejos y otras razones de mutua conveniencia esperamos poder, en breve, tributar un aplauso á la unión de las dos citadas sociedades.

—El Comité local de repatriados, cumpliendo los acuerdos de la Federación, ha dispuesto que todos los compañeros de esta villa ostenten, en la solapa, un lazo negro con un botón de rayadillo durante las fiestas y en actos públicos.

El Corresponsal.

Amer.

¿Cuánto os cuesta miserables y roñosos *Vampiros* la persecución que contra nuestros honrados Concejales habiáis emprendido? Desearíamos saber que cantidad habeis depositado, tigres de mala raza, para hacer este fondo capaz de subvenir á los gastos que puedan originar las denuncias criminales, única arma que saben esgrimir los bandidos, que no hacen otra cosa que lo que cuadra á su repugnante oficio. Suponemos que el capitán de cuadrilla habrá depositado una cantidad diez veces mayor que la de sus individuos, porque cuando en la sierra, las bandas desbalijan al viajero, el Capitán, al verificar el reparto del botín, deposita en su faltriquera una cantidad mucho superior á la de los demás. Por lo mismo creemos firmemente que el gran cacique y su segundo habrán, como á grandes *Vampiros*, depositado en la caja de las denuncias criminales que ahora nacen, una cantidad fabulosa. Y hasta otra.

El Corresponsal.

Salt.

Lo que sucede con la Junta Municipal del Censo Electoral de esta, no sucede en las cabilas del Rif. El día 20 del corriente mes, con motivo de la rectificación de las listas del censo electoral, reunida que fué la Junta, se presentaron ante ella una porción de vecinos, para que se les incluyera en las listas de referencia, y á pesar de ser conocidos los reclamantes por tener bastantes años de residencia en la población los unos, y ser hijos del pueblo los demás, sin haber perdido jamás la vecindad exceptuando el tiempo que algunos de ellos estuvieron en las filas del ejército luchando por el honor nacional en los campos de batalla, la Junta del Censo tuvo á bien negarles el derecho que las leyes del Estado les concede.

El concejal D. Juan Gispert, presentó con la debida oportunidad y á petición de los interesados, una lista de mas de treinta individuos cuya vecindad oscila de tres á treinta años y cuyos individuos fueron conocidos, sin excepción, por el concejal Sr. Cat, y por la mayoría de los concejales. Sin embargo, el Sr. Gispert no pudo lograr que los incluyeran conforme les correspondia; y esto que en la lista

que presentó la alcaldía figuran individuos de vecindad dudosa, llegando al extremo de haber en ella quien no llega á año y medio de residencia y no obstante la Junta la aprobó en todas sus partes.

Basta lo expuesto para poder confirmar, una vez más, que el caciquismo en esta población ejerce su innoble profesión como jamás haya podido verse en parte alguna. Si por parte de quien corresponde no se procura sanear la población de tan pestilente caciquismo, y no se evita la usurpación tan descarada de los derechos de los ciudadanos, vendrá día no lejano que explotara la indignación pública y entonces los culpables de tanta ignominia en la corriente revuelta de la justa reivindicación tendrán que morder el polvo, en expiación de sus faltas.—Justo.

Quien diga que nuestro paternal Ayuntamiento no se desvela por el bien de sus administrados, dice una solemnería.

No importa que el vecindario carezca de alumbrado público; así, el que ha de salir de casa por las noches, se compra un farol, y dá trabajo y negocio á los latoneros.

¿Que las calles están llenas de barro? Pues nada; calzando suecos, se protege á los de esta pobre industria.

¿Que en el pueblo no hay salubridad y por falta de higiene las gentes enferman? Esto tiene muy sin cuidado á los concejales, de la mayoría; y además el médico y boticario estarán agradecidos.

Lo primero es tener contento al amo, y preocuparse sólo de sus intereses.

—Hace algunos días que un rayo incendió un cobertizo en el Manso Ribot, residencia del Marqués de Camps, y por falta de buenos aparatos, el voraz elemento devoró todo el tejado y las maderas que allí había almacenadas. Ahora el Marqués ha concebido la gran idea de que el Municipio tiene el imprescindible deber de adquirir una bomba para la extinción de incendios. Esta idea, ha sido ya inculcada al bonachón de nuestro Alcalde quien la tiene expuesta, en principio, á la Corporación.

El muy ladino concejal señor Cat comprendiendo que con la adquisición de la bomba debe fundarse un cuerpo de bomberos, ya sueña con el cargo de Capitán, y ya lo tenemos apoyando, por todo sus cuatro costados, la salvadora idea, por lo cual podemos tener la seguridad de que en breve el Ayuntamiento comprará la bomba y fundará el cuerpo de bomberos. Y, sin ser profetas, apostamos que el señor Cat será el jefe.

Cuando los vecinos se enteren de esta noticia con seguridad les caerá como una bomba.

—Merece justos elogios la razonable y enérgica defensa que ha hecho el Concejal republicano de Salt, Sr. Gispert, pidiendo la inclusión de unos treinta vecinos de este pueblo en las listas electorales.

La Junta Municipal del Censo los rechazó, so pretexto de que no se habían presentado los documentos que acreditasen la edad y vecindad de los interesados.

El Sr. Gispert protestó, calificando duramente lo que se hacía con los reclamantes quitándoles un derecho que la Ley les concede. Mas nada valió: todos votaron en contra.

Ya lo saben los interesados: por más de que sean hijos de este pueblo, y amigos y conocidos de los concejales, en materia electoral á nadie conocen máxime si presumen que en elecciones votasen á favor de la idea republicana.

Si fuere yo supersicioso, diría que en el pecado alguno lleva la penitencia, y voy á explicarme.

Al salir de la sesión, cerca las 9 de la noche, un pobre mendigo estaba situado cerca la puerta de la Casa Consistorial; salieron todos los de la Junta, siendo el último el señor Secretario quien al ver al mendigo le preguntó, que hacía allí, y contestándole éste algo destemplado, que nada tenía que hacer de él. Acercóse más el señor Turón encendiendo una cerilla para ver un bullo que había en la acera, descargándole el mendigo un bastonazo en la cabeza.

El pobre huyó precipitadamente, y, á los gritos de ¡cojerle! ¡cojerle! que daba el Secretario, fué aquel detenido frente á la casa Pagés y llevado á la cárcel, Creose instruyen diligencias, por más de que el bastonazo sólo ocasionó una erosión en la frente del Secretario.

Siento el percance pero también debo decir:

¿Quien sabe si esto es un aviso del cielo ó el primer trueno de futuras tormentas?

Que nos lo diga el Sr. Cat.—Pepe del Rio.

¡ FUMADORES!

Si queréis conservar vuestra salud, fumad el acreditado é higiénico



PAPEL JORDA

Contabilidad: un práctico en Teneduría de Libros que tiene disponibles tres horas por la mañana y tarde, desearía encontrar una casa de comercio ó fábrica para llevar dicha contabilidad. Plaza del Marqués de Camps, número 17, 2.º, darán razón.

ECOS DE LA PROVINCIA

Cassá de la Selva

FESTIVAL ARTISTICO

Si grande y magestuosa fué la primera velada dada por la sociedad coral *La Tenora*, no podía dejar de serlo menos la segunda, puesto que el pueblo cassanense, amante de todo lo que significa progreso, estaba presente la noche del último domingo en el teatro del Círculo Recreativo.

Al levantarse el telón pudimos, los coristas, desde el escenario, admirar el hermoso cuadro que formaba el numeroso público que vino á honrarnos con su presencia.

VIOLINES ANTIGUOS
italianos y franceses de marcas renombradas
Darán razón: **Sebastián Prat**
AMER
Plaza de la Constitución, número 2
LA IMPERIAL
DE
D. JOSE BARRIS

Se sirven cubiertos y á la carta
Vinos legítimos del país
Precios baratísimos
Abierto toda la noche

Calle del Carmen, 2. — GERONA

VIOLIN Se vende un violín nuevo, con estuche y método por un precio módico. — Plaza del Marqués de Camps, n.º 17, 2.º, darán razón.

LA CRUZ ROJA

FARMACIA ROCA
Sucesor del Dr. Ametller

Única casa de Gerona, que recibe el verdadero ACEITE DE HIGADO DE BACALAO Nordkin, legítimo de Noruega.
Desconfiad de los aceites de Higado de Bacalao del Comercio, nunca son puros y por eso no responden a las indicaciones facultativas.

SERVICIO PERMANENTE

Calle del Sach. — Plaza del Oli. — Subida Sto. Domingo. — GERONA

CENTRO ADMINISTRATIVO

DE

D. LUCIANO PINET

Representación de Ayuntamientos

Fábricas y Sociedades mercantiles

Cobro de láminas y Títulos de la Denda

Calle de Ciudadanos, núm. 15, 2.º

GERONA

FABRICA DE CHOCOLATE

EL GLOBO

GERONA. — 15, Figuerola, 15. — GERONA.

Exportacion

a provincias y

Ultramar



CHOCOLATE

con canela ó sin ella y con vainilla

Clases especiales y de superior calidad

DEPÓSITO CENTRAL:

Figuerola, 15, Gerona

Relojería Republicana

EL CRONOMETRO

Peso de la Paja, número 12

GERONA

Papel de fumar
EMPORIUM

F. ABRIANTE Y DEPOSITARIO: Oliveras y Ca FIGUERAS

Calle Ciudadanos, 3. GERONA.

Coronas • Flores • Labores para señora • Se dibuja para bordar
Gran Exposición de Coronas, fúnebres, Pensamientos, Lazos, Cintas, etc. etc. — Especialidad en dedicatorias

en todos los estancos bien provistos.

La Guirnalda

ORTOPEDIA MODERNA
Bragueros de todas clases y del Sistema Torrent, especialmente recomendados por varias Academias Médicas.

Especialidad en Bragueros impermeables para la contención y radical curación de las hernias de los niños infantes.

Gran variedad en perfumería del país y extranjero

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

AGENCIA EN BARCELONA: Bastonera EL GALLO DE MORÓN, Rambla del Centro, 9

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

SELLOS REPUBLICANOS

TARJETAS POSTALES REPUBLICANAS á diez céntimos cada una

Variado surtido. Las hay con el retrato de D. Joaquín Costa y de otros Diputados. Banderas, etc. Estas últimas han sido editadas por el Círculo Republicano de la calle de la Encomienda, Distrito de la Encarnación, Madrid. El importe de la venta se destina al sostenimiento de las clases de enseñanza gratuita que se dan en dicho Círculo.

PRECIOSOS RETRATOS de Salmerón, Le roux, Blasco Ibañez y Menéndez Palleares

Los sellos de más exacto parecido que se han editado. Propios para ponerlos en un cuadro.

A cincuenta céntimos uno

Los sellos, tarjetas y retratos republicanos, los vende en Gerona, **RIACO MARULL**, o responsable de periódicos

Mucho de ideas, mucho de elevación de miras. Se recomienda á las personas de buen gusto. No perjudica en nada á la salud como tampoco perjudica en nada á la clase de enfermedad.

en todos los estancos bien provistos.

AGENCIA EN BARCELONA: Bastonera EL GALLO DE MORÓN, Rambla del Centro, 9

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Y el primer convertido Ralio, o sea el partido

Nuevo grifo para lavabos, SISTEMA MIGUEL, con patente de invención

Único que extrae el agua sin intermitencias llenando seguidamente la palangana. Único que no altera el agua por que renueva continuamente el aire del interior del depósito. Único que desaloja el agua sobrante cuando el depósito está lleno, evitando así la humedad que ocasiona por la dificultad de ver el interior del depósito al tirar el agua. Estos grifos pueden adaptarse con facilidad en toda clase de lavabos, aunque haya de otros sistemas. GRAN TALLER DE METALES para toda clase industrias, contando esta casa con un variado surtido de adornos para Ebanistas, Tapiceros y Marmolistas

Calle Codols, 20. bis. — Barcelona

EL TORINO

CAFÉ-CONCIERTO

DE

Esteban Comas

5 — CALLE DE LA BARCA — 5

GERONA

Funcion todas las noches

Frecuentes debuts

Grandes reformas en el local

Servicio esmerado,

Billar

Habitaciones reservadas

ECOS DE LA PROVINCIA

Habitaciones reservadas